
Соревнования прошли в школе №9. 
На открытии мероприятия присутствова-
ли Роман Волошин, глава администрации 
Батайска, Игорь Любченко, председатель 
Батайской городской Думы, глава города 
Батайска, Сергей Чайковский, 
подполковник, военный комис-
сар города Батайска, Иван Ры-
сев, атаман городского каза-
чьего общества «Батайское», 
Валерий Симоненко, председа-
тель городского Совета ветера-
нов, депутат Батайской городс-
кой Думы, полковник, Наталья 
Кузьменко, заместитель главы 
администрации города Батайс-
ка по социальным вопросам, и 
Сергей Козырев, начальник уп-
равления образования.

Во время торжественной 
части прошла церемония пере-

дачи орденов Мужества семьям погибших 
батайчан. Государственные награды вру-
чил Сергей Чайковский, военный комиссар 
города Батайска. Память героев почтили 
минутой молчания.

С приветственным словом к 
юнармейцам и гостям мероприя-
тия обратился Роман Волошин.

- Такие мероприятия несут в 
себе особую объединяющую си-
лу, сохраняют традиции. Чтобы 
вы, дорогие ребята, всегда знали 
историю своей страны, историю 
нашей непобедимой армии, - от-
метил глава администрации и по-
желал удачи командам.

В 6 конкурсах были сорев-
нования по строевой и физи-
ческой подготовке, гражданской 
обороне, сборке и разборке авто-

мата, стрельбе из пневматической винтовки.  
В военно-спортивной эстафете команды 
показали высокий уровень подготовки.

Общекомандные места распредели-
лись следующим образом: 1 место - школа 
№9 (традиционно один из ежегодных ли-
деров соревнований «Служу Отечеству»),  
2 место - школа №4, 3 место - лицей №10.

Лучший результат в стрельбе показал 
юнармеец Артемий Журавлев из школы №9, 
лучшим командиром юнармейского отряда 
признан Никита Тучков (также школа №9).

По информации  
пресс-службы администрации Батайска, 
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Маргарита Петрова на «Тавриде»

Совет отцов обсудил 
семейные ценности 

Школе №4 исполнилось 
125 лет!

 

Как подготовиться  
к успешной сдаче  
ГИА и ВПР?

Стр. 7Стр. 3 Стр. 5

Евгений Деревянко: 
«Если ты хочешь 
чего-то добиться  
от ребенка,  
покажи сам,  
как это делать!»
Директор школы, казак  
и настоящий мужчина  
о любви к Отечеству  
и воспитании молодежи

В преддверии Дня защитника 
Отечества наша газета поговори-
ла с директором школы №1 Ев-
гением Николаевичем Деревян-
ко. Этого яркого харизматичного 
человека знают многие школьни-
ки в Батайске. Мы обсудили, что 
такое чувство Родины и как пере-
дать его следующим поколениям.

Что значит быть казаком?
Евгений Деревянко родился на 

Донбассе, а в 90-е годы его семья 
переехала в Ростовскую область. 
Именно на Дону прошла большая 
часть юности Евгения Николаеви-
ча, здесь он получил образование и 
профессию. Первые годы его взрос-
лой жизни были связаны с флотом, 
но в начале нулевых пришлось по-
кинуть службу. Практически сразу 
же он оказался вовлечен в педаго-
гическую работу.

(Продолжение на стр. 4.)

Что такое  
«Движение первых»?
Российское движение  
детей и молодежи уже в Батайске

В школах Батайска открылись первичные отделения нового 
движения. Для чего оно нужно, обязательно ли вступать в него, 
чем «Движение первых» отличается от РДШ и что будет с другими 
молодежными объединениями? Эти вопросы интересуют многих 
родителей и школьников. Поговорим сегодня подробнее.

(Продолжение читайте на стр. 8)

«Служу Отечеству-2023»: школа №9 победила
Юнармейцы соревновались в силе, меткости, выносливости и умении работать в команде

Военно-спортивные соревнования «Служу Отечеству» прохо-
дят в Батайске каждый год в феврале, став одной из любимых 
традиций школьников города. Соревнуются юнармейские коман-
ды из 12 школ Батайска, а также из Батайского техникума желез-
нодорожного транспорта и строительства. В 2023 году «Служу 
Отечеству» посвятили Году атамана М.И. Платова, 80-летию осво-
бождения Ростовской области и города Батайска от немецко- 
фашистских захватчиков и Дню защитника Отечества.Т
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Открытие отделения РДДМ в лицее №10
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Новые стандарты и «цифра»
9 февраля на базе «Технопарка» состоялся форум педагогов по те-

ме «Влияние обновлённых стандартов на улучшение обучения. Реалии 
использования цифровизации и информационных технологий».

В форуме приняли участие представители городского управления об-
разования, директора, заместители директоров по УВР школ, специалис-
ты по информационному сопровождению.

Обсуждались насущные вопросы, связанные с внедрением в работу учите-
лей и школ обновленных образовательных стандартов третьего поколения. Осо-
бенный упор шел на цифровизацию образования и успешный опыт. Автором, 
вдохновителем и модератором форума стала Татьяна Зенкова, научный руко-
водитель образовательных организаций. Были приглашены коллеги, которые 
помогли сориентироваться в совершенствовании ИТ-технологий, программном 
обеспечении и общей цифровизации стандартов третьего поколения.
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Батайчанку 
поощрили путевкой  
в «Артек»

14 февраля Софья Тищенко, обучающая-
ся объединения «Экологический мониторинг» 
Центра детского эколого-биологического и 
ученица школы №4, отправилась на три неде-
ли в международный детский центр «Артек», 
расположенный в Крыму, в одном из краси-
вейших мест планеты.

Путевку Софье подарили 
на основе наивысшего рей-
тинга достижений. Она вы-
полняет исследовательские 
работы естественнонауч-
ной и туристско-краеведчес-
кой направленности, активно 
участвует в экологических ак-
циях, мероприятиях и конкур-
сах под руковод ством опыт-
ных педагогов: Елены 
Кухарчук, Марины Кузнецовой и Ирины Крюковой.

Достижения Софьи Тищенко: диплом 2 степе-
ни всероссийского экологического диктанта-2021 
и здесь же диплом 1 степени в 2022 году; дипломы 
гран-при регионального этапа всероссийского эколо-
гического форума «Зеленая планета - 2022» в номи-
нациях «Зеленая планета глазами детей», «Многооб-
разие вековых традиций»; дипломы лауреата в этом 
же конкурсе в номинациях «Зеленая планета глазами 
детей», «Многообразие вековых традиций»; диплом  
1 степени муниципального этапа всероссийского кон-
курса «Моя малая Родина: природа, культура, этнос»; 
почетная грамота за 3 место во всероссийском эко-
логическом турнире «Заповедные острова - 2021»; 
диплом 1 степени международного конкурса «Твори! 
Участвуй! Побеждай!»; диплом 2 степени муниципаль-
ного этапа всероссийского конкурса «Волонтёры мо-
гут всё!»; диплом 2 степени всероссийского конкурса 
на лучшую поделку из вторсырья «Наши друзья-эко-
лята за раздельный сбор отходов и повторное исполь-
зование материалов»; диплом победителя заочного 
тура регионального этапа «Созвездие-2023».

Желаем Софье дальнейших побед и поздравляем 
с заслуженной наградой за свой труд!

Галина ЕМЕЛЬЯНОВА

21 февраля в школе №9 для старшеклассников 
прошёл урок мужества, приуроченный ко Дню за-
щитника Отечества. Модератором встречи выступил 
Никита Толкачев, пресс-секретарь администрации 
города Батайска. Школьникам рассказали об основ-
ных этапах освобождения города Батайска от фа-
шистов, об истории Батайской авиашколы, а также 
о героическом подвиге батайских железнодорожни-
ков и работе станции Батайск в годы Великой Оте-
чественной войны.

Вместе со старшеклассниками в уроке приняли участие На-
талья Кузьменко, заместитель главы администрации города Ба-
тайска по соцвопросам, и Сергей Козырев, начальник управле-
ния образования. В составе одной команды знатоков отвечали 
на вопросы викторины и были задействованы в интерактивах.

На уроке мужества гости мероприятия совместно с волонте-
рами Центра добровольчества города Батайска приняли учас-
тие в акции «Голубь мира», в ходе которой учащиеся написали 
письма на крыльях голубей российским военнослужащим, на-
ходящимся в зоне СВО. Они выразили в них свою поддержку 
и пожелания с наступающим праздником, оформили в патри-

отическом стиле, изобразив на них российский флаг и симво-
лы спецоперации. Эти письма будут направлены нашим бойцам.

Наталья Кузьменко поблагодарила учеников и организато-
ров урока мужества за участие, указав на значимость подоб-
ных мероприятий. В завершение мероприятия участники про-
шли тест, в котором подытожили информацию полученную в 
ходе урока.

Инф.пресс-службы администрации Батайска

15 детей -  
в рейтинге лучших 
в конкурсе 
«Отечество»

Пятеро батайских школьников стали победите-
лями регионального тура конкурса исследователь-
ских работ «Отечество». Всего от города для участия 
в финале было отправлено 40 работ от 12 образо-
вательных учреждений. Пятнадцать ребят попали 
в рейтинг лучших. Отличный результат, и по срав-
нению с прошлым годом, когда у нас в городе был 
один победитель и девять призеров!

В числе лидеров 2023 года: Елизавета Бердюгина, 
школа №16 (учитель Марина Умнова) - номинация «Зем-
ляки»; Руслан Чернов, школа №16 (Марина Умнова) - но-
минация «Экологическое краеведение»; Алексей Попов, 
школа №4 (Елена Попова) - номинация «Военная исто-
рия»; Матвей Попов, школа №4 (Елена Попова) - номина-
ция «Школьные музеи»; Иван Сомик, школа №4 (Лариса 
Пилипчук) - номинация «Родословие».

Среди призеров еще четверо учащихся школы №4. 
Это ученики Натальи Насировой - Александр Воловик 
(«Экологическое краеведение») и Ларисы Пилипчук: Вла-
дислав Пантелеев («Этнография»), Алексей Сидоренко 
и Иван Пилипчук («Родословие»). Кстати, в прошлом го-
ду единственным победителем из Батайска стала Диана 
Самболенко воспитанница Ларисы Пилипчук.

Трое призеров в школе №6. Лейла Абдуллаева («Эт-
нография») - учитель Оксана Юдина, Екатерина Лещен-
ко («Школьные музеи») - учитель Наталья Грачева, Ари-
на Пирогова («Литературное краеведение») - наставник 
Элла Изюмова.

Алина Карягина (Вячеслав Ленивов) и Георгий Ко-
ноплев (Вита Меркулова) принесли призовые места шко-
ле №2, а Луиза Варданян (Луиза Варданян) - школе №9.

Поздравляем ребят и педагогов!
Также в региональном этапе конкурса принимали 

участие исследовательские работы ребят из гимназии 
№7, лицея №10, школ №№5, 8, 12, Эколого-биологичес-
кого центра, Дома детского творчества.

Ирина МАКАРЕНКО
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Урок мужества и «Голубь мира»

СООБЩАЕМ

Уважаемые родители! Прием за-
явлений на зачисление в МБОУ СОШ 
№15 (Огородная, 78) будет произво-
диться по следующему графику:

Вторник, четверг - 15.00-18.00;
Среда - 11.00-14.00;
Суббота - 10.00-14.00.
Проходить к центральному входу, к 

кабинету директора. При себе иметь: 
паспорта родителя (оригинал и копию), 
свидетельство о рождении ребенка (ори-
гинал и копию). По всем вопросам обра-
щаться по номеру: +7-938-176-22-48 и на 
электронную почту: school.15.00@mail.ru

17 февраля состоялось тор-
жественное открытие город-
ского конкурса «Воспитатель  
года». 

Его цель - повышение престижа и 
статуса воспитателя в обществе, раз-
витие инноваций в образовании, вы-
явление и поддержка талантливых 
педагогов. В этом году в конкурсе при-
нимают участие 28 педагогов из 28 му-
ниципальных дошкольных образова-
тельных организаций города Батайска.

Большая часть конкурсантов - это 
воспитатели, их участвует 19 человек, 
но соревноваться будут и узкие специ-
алисты: 3 учителя - логопеда, 3 музы-
кальных руководителя, 2 инструктора 
по физической культуре и 1 учитель-
дефектолог.

7-й год в рамках конкурса «Воспи-
татель года» проводится конкурс «Де-
бют в образовании» и в этом году при-
нимают участие 3 молодых педагога. 
Особенность состава молодых педа-
гогов - это участник мужчина, второй 
раз за всю историю конкурса.

Стартовал заочный тур конкур-
са, который включает в себя два кон-
курсных испытания: «Интернет-порт-
фолио» и видеоролик «Я - педагог». 
По итогам этого тура определятся 10 
участников очного тура.

В рамках торжественного мероп-
риятия начальник управления обра-
зования Батайска Сергей Козырев 
поздравил конкурсантов с профессио-
нальным праздником и пожелал твор-
ческих успехов и победы.

В Батайске продолжаются кон-
курсы «Учитель года» и «Дебют в 
образовании». Так, по итогам заоч-
ного тура в следующий этап прошли 
по 6 педагогов в каждом из конкур-
сов.

В номинации «Дебют в образова-
нии» представили опыт своей работы 
Кристина Гранкина из школы №2, Аль-
бина Андреева (лицей №3), Анастасия 
Зулкашева, учитель школы №1, Екате-
рина Камчатная из школы №4, Ксения 
Чухраева из гимназии №7 и учитель 
школы №9 Яна Кузнецова. После под-

ведения итогов трое победителей это-
го тура выйдут в финал конкурса.

А в лицее №10 прошли заключи-
тельные состязания муниципального 
этапа конкурса «Учитель года 2023». 
Шесть конкурсантов продемонстриро-
вали свои мастер-классы, используя 
разные методы, технологии и приемы. 
Среди тех, кто прошел в очный тур: 
Наталья Насирова (школа №4), Евге-
ния Кобыльская (школа №16), Вячес-
лав Ленивов (школа №2), Анна Чой-
на (лицей №10), Надежда Загузова 
(школа №9) и Ирина Майорова (гим-
назия №7).

Кто из них станет учителем года?

«Воспитатель года-2023» начался!
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Вы знаете, что есть удруча-
ющая статистика, согласно ко-
торой разводы сейчас занимают  
2/3 от количества браков ежегод-
но. Кто при этом страдает? Не 
только взрослые, но больше все-
го - дети.

К счастью, вокруг нас доста-
точно крепких семей, которые 
могут и, главное, хотят показать 
своим примером, что супружест-
во может и должно быть союзом 
на всю жизнь. Но для этого нуж-
но правильно воспитывать своих 
детей.

- Сейчас мир переживает се-
рьезный кризис, и речь не о по-
литике и экономике, но в первую 
очередь о ценностях. Кризис за-
трагивает семью - фундаменталь-
ную единицу общества, - сказал 
Виталий Левченко, председатель 
Совета отцов Батайска. - И поэ-
тому задача крепких семей - де-
литься тем положительным, что у 
них есть.

Перед собравшимися высту-
пил Игорь Асмерзаев, отец шес-
терых детей, председатель Сове-
та отцов лицея №3:

- Недавно у меня женился зна-
комый парнишка. Рассказал: «Дя-
дя Игорь, мы детей пока не пла-
нируем!» А почему? «Да вот, надо 
денег накопить!» Знаете, я ког-
да женился, у меня порой не бы-
ло денег на автобус, и я шел пеш-
ком. Но именно в те периоды, 
когда моя жена была в положе-

нии, складывалось так, что я хо-
рошо зарабатывал. Весь мой до-
статок приходил всякий раз, когда 
мы ждали рождения очередного 
ребенка. И чем дальше, тем боль-
ше. У меня шесть детей... Чего и 
вам желаю!

Обсуждали отцы, есть ли раз-
ница между воспитанием мальчи-
ков и девочек. С мнением на эту 
тему выступил председатель Со-
вета отцов гимназии №21 Иван 
Панфилов, также многодетный 
отец:

- Мальчика надо воспитывать 
личным примером. И не так, что 
ты говоришь одно, а сын видит, 
что ты делаешь другое. Тогда не 
будет результата. С девочками 
сложнее. Отец должен быть не 
просто примером, а скорее этало-
ном для нее, каким должен быть 
мужчина. Чтобы она в будущем 
это понимала, разбиралась не-

много лучше. Кем быть сложнее 
- примером или эталоном? Слож-
но сказать. Главное для всех - лю-
бить свою семью, детей и быть 
теми, кем мы являемся, хороши-
ми людьми. Если не будем это 
выполнять, то не получится у нас 
ни крепкой семьи, ни хорошо вос-
питанных детей.

Константин Бородин, предсе-
датель Совета отцов детского са-
да №27, поделился, как он орга-
низует свободное время с детьми, 
как передает свой опыт и миро-
воззрение.

Отцам на заметку: озвучили 
на заседании и результаты опро-
са мальчиков-школьников, кото-
рые рассказали, какие их отцы, 
и какими отцами они видят себя 
в будущем. Самый частый ответ 
был: мой папа самый классный, 

самый заботливый, самый силь-
ный. Дети хотят, чтобы папы бы-
ли всегда рядом с ними и мама-
ми. Им не нравится, когда отцы 
злятся, спят днем и не помогают 
дома мамам. А когда сами вырас-
тут, обещают заботиться о своих 
детям, учить их всему, что нуж-

но по дому, чтобы мамам было  
легче.

Но были, к сожалению, и та-
кие ответы: «Мне не нравится, 
когда мой папа приходит пьяным, 
когда кричит и ругается с мамой, 
когда меня бьет»; «Когда я буду 
отцом, я никогда не буду бить сво-
их детей, не буду пьянствовать, 
ругаться и обижать маму и ба-
бушку»; «У моего папы нет сво-
бодного времени, он много рабо-
тает, устает, а когда я обращаюсь 
к нему, он говорит: «Отстань, не 
до тебя!»

В конце как руководство к 
действию на заседании были ут-
верждены «Заповеди отцов». И 
хорошо бы, если бы их услышали 
и приняли во всех семьях.

Кира САМУСЕВИЧ,  
фото автора

О ГЛАВНОМ

17 февраля в ДГТУ прошло открытие одного из 
крупных ежегодных мероприятий в сфере науки, об-
разования и экологии - VIII Фестиваль науки «Вклю-
чай Экологику!».

«Зеленая наука» - это конкурс, проводимый в 
рамках фестиваля науки «Включай ЭКОлогику!» и на-
правленный на расширение кругозора в вопросах эко-
логии и природопользования.

Команда десятиклассников школы №4 «ЭКОло-
гисты» под руководством Натальи Куц прошла отбо-
рочный тур, полуфинал и вышла в финал конкурса 
«Зеленая наука», на котором стала победителем!

Победители получили подарки от ДГТУ и парт-
неров-вуза, сертификаты и дипломы дают право на 
получение дополнительных баллов для участия в 
конкурсе на повышенную государственную академи-
ческую стипендию при поступлении в ДГТУ.

***
Жюри подвело итоги муниципального этапа всерос-

сийского конкурса сочинений «Без срока давности». Кон-
курс посвящен сохранению исторической памяти о жер-
твах военных преступлений нацистов и их пособников в 
годы Великой Отечественной войны.

Ребята могли выбрать для сочинения любой жанр в 
прозе: рассказ, притчу, письмо, сказку, дневник, очерк, 
репортаж, интервью, эссе, заочную экскурсию, рецензию, 
путевые заметки.

На муниципальный этап конкурса, который начал-
ся 9 декабря 2022 года, были представлены 22 рабо-
ты учащихся. Три из них, получившие гран-при, предста-
вят Батайск на региональном этапе. Их авторы: среди 5-7 
классов - Глория Пономарева, школа №2 (учитель М.А. 
Корнеева); 8-9 классы - Ксения Рудамёткина, лицей №10 
(учитель Г.А. Москаленко); 10-11 классы - Лина Пак, шко-
ла №8 (учитель Т.В. Князева).

***
17 февраля гимназию №21 посетил отряд волонтеров 

«Лаборатория безопасности» автотранспортного коллед-

жа Ростова-на-Дону. Ученики начальных классов в ходе 
практических занятий побывали на трех станциях лабо-
ратории. Каждый из учеников посидел в детском кресле, 
повторил важность его правильного крепления. С помо-
щью действующей модели светофора ребята закрепи-
ли правила передвижения по улице. Особый интерес вы-
звал передвижной макет городской улицы, который был 
полон знаков, различного транспорта, пешеходов. Под ру-
ководством студентов малыши создавали дорожные ситу-
ации, искали верные решения.

Путешествие по станциям прошло с большим интере-
сом. Дети получили много новых знаний. Волонтеры каж-
дому вручили рабочие тетради и световозвращающие 
брелки.

***
7 февраля школе №12 прошёл увлекательный квест, 

посвящённый 80-летию освобождения города Батайска. 
Квест состоял из 5 станций: на первой ребята проходи-
ли интеллектуальный «марш-бросок», на котором отве-
чали на вопросы военной тематики. На привале второй 
станции ученикам довелось угадывать песни военных лет. 
Третья - турнир! Командам были даны вопросы, к кото-
рым необходимо соотнести предложенные ответы. Чет-
вёртая станция поставила сложную задачу - ребята соот-
носили оружие Победы с их изображением. Так, многие 
узнали на картинке танк Т-34 и винтовку Мосина. Послед-
няя станция была одновременно исторической и топони-
мической - ребята рассказывали о героях, в честь кото-
рых названы улицы Батайска.

***
В феврале в школе №2 прошли конкурсы инсцениро-

ванной песни «Лейся песня фронтовая» среди учеников 
младшей и средней школы. Все выступления прошли на 
достойном уровне, ребята смогли прочувствовать и пока-
зать зрителям и жюри ту страшную картину, отраженную 
в песнях о Великой Отечественной войне. Ребята выбра-
ли песни, подготовили необходимые реквизиты, костю-
мы, сочинили и отрепетировали представленные номера. 

Были выбраны разные песни: и старые, давно полюбив-
шиеся, песни военных лет, а также современные песни о 
войне. Представление песен было различным: танцы, те-
атральные действия, исполнения хором.

***
6 февраля состоялся традиционный митинг у памят-

ника «МИГ-21» в Авиагородке, посвященный празднова-
нию Дня освобождения города от немецко-фашистских 
захватчиков. На памятном мероприятии присутствова-
ли почетные гости, среди которых Валерий Алексеевич 
Симоненко, полковник в отставке, председатель Совета 
ветеранов города Батайска, депутат Батайской городс-
кой Думы, Майя Васильевна Агаркова, ветеран педаго-
гического труда, отличник народного просвещения, пред-
ставитель поколения «Дети войны», Евгений Николаевич 
Деревянко, заместитель атамана ГКО «Батайское», ди-
ректор начальной школы №1, отец Николай, настоя-
тель храма Иоанна Русского. А также сотрудники ДК им 
Ю.А.Гагарина, руководители школ №1, 8, 12, 21 и уча-
щиеся, руководители детских садов №№14,15, 19 и 
их воспитанники, руководитель социального приюта с  
подопечными.

Во время митинга участники почтили минутой мол-
чания память павших героев и возложили цветы к  
мемориалу.

***
До 10 февраля 2023 года в Ростовской области про-

ведён региональный этап Всероссийской олимпиады 
учебных и научно-исследовательских проектов детей и 
молодёжи «Созвездие-2023».

В региональном этапе Олимпиады приняли участие 
367 учащихся из 141 образовательной организации 40 му-
ниципальных образований Ростовской области.

Дети, проходящие обучение в Центре детском эколо-
го-биологическом, стали победителями заочного отбороч-
ного тура и призерами финальной конференции олимпиа-
ды «Созвездие»: Сергей Чевган, Софья Тищенко Софья, 
Николай Резниченко.
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А «Когда я вырасту,  

я буду заботиться о своих детях»
На заседании Совета отцов обсудили семейные ценности

Заседание Совета отцов образовательных органи-
заций города Батайска состоялось 16 февраля в зда-
нии «Технопарка», который относится к ЦИТу. Отцы 
обсуждали актуальную проблему: «Отцы Батайска 
за крепкую семью и семейные ценности». Так какие 
же это ценности?

Игорь Асмерзаев

Константин Бородин
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(Начало на стр. 1.)
- Изначально я занимался 

вопросами безопасности, инже-
нерными системами. Работал в 
городском бассейне (ДЮСШ-2), 
в общежитии педагогических ра-
ботников. Параллельно получал 
второе образование, педагоги-
ческое. Несколько лет работал в 
школе №8, где преподавал ОБЖ, 
вел строевую подготовку, зани-
мался воспитательной работой. 
Как член Батайского казачьего 
общества сотрудничал со всеми 
школами города, имеющими ста-
тус казачьей. И вот не так давно 
мне предложили возглавить на-
чальную школу №1, я с удоволь-
ствием согласился, - поделился 
Евгений Николаевич.

Интересный факт: Евгений Де-
ревянко стал первым в Батайске 
директором-казаком, который воз-
главил казачью школу. Несмотря 
на руководящую должность, Ев-
гений Николаевич продолжает со-
трудничать со школами №8 и 9 по 
линии казачьего братства.

- Принятие в казачье обще-
ство - как это произошло? Дав-
но ли вы в рядах батайских ка-
заков?

- По линии отца и деда у меня 
казачьи корни. Это было видно да-
же в том, как меня воспитывали. 
Семейные традиции, присказки, 
поговорки, какие-то жизненные 
правила и принципы - было все то 
же самое, с чем я постоянно вза-
имодействую сегодня, будучи ак-
тивно задействованным в жизни 
общества. В него я был принят в 
2014 году, хотя и до этого време-
ни общался с нашими казаками, - 
поделился Евгений Николаевич. - 
Это было мое желание, и здесь я 
нашел гораздо больше, чем обще-
ние. Казаки - это народ, мой на-
род, и я благодарен отцу и деду за 
то, что они передали мне все, что 
знали и умели. Многим кажется, 
что в советское время казачест-
во было уничтожено, но это не так. 
Все сохранилось, чтобы в буду-
щем начать новый этап развития.

- Что такое быть казаком?
- Для меня это значит в пер-

вую очередь быть цельным. Не 
кривить душой, говорить прав-
ду, не петлять и на двух стуль-
ях не сидеть, стоять за свое де-
ло. Иметь твердые убеждения, 
моральные ценности, любить и 
уважать свою семью. И из этих 

качеств растет любовь к своей 
земле, родине. Ведь защита се-
мьи и близких - это и есть база, 
основа патриотизма. Ты не мо-
жешь желать плохого тем людям, 
которыми дорожишь. Не будешь 
делать плохое на той земле, где 
вы живешь. Будешь стремиться 
оберегать, сохранять и приумно-
жать. Если посмотреть в прошлое 
нашей страны - сколько всего в 
ней сделано благодаря именно 
казакам, этим вольным, смелым 
и дерзающим людям. Вспомните 
атаманов Платова, Иловайского, 
генерала Орлова-Денисова, - ска-
зал Евгений Деревянко.

По его мнению, именно уст-
ройство общественной жизни ка-
заков и является образцом настоя-
щей демократии. Не той, о которой 
говорят сегодня нередко в саркас-
тическом тоне, а подлинной, как ее 
задумывали еще в античности. И 
эти знания Евгений Николаевич и 
его соратники по казачьему сооб-
ществу стараются передать под-
растающему поколению.

А вы знаете наших героев?
Здесь наша беседа вышла на 

то, какой подход нужен к совре-
менной молодежи? Как ее вос-
питывать, чтобы дети и подрос-
тки знали, что такое Родина? 
Чтобы они понимали, что лю-
бить свою землю, свою страну, 
не желать ей зла и тем более его 
не делать - это норма? И какую 
роль в воспитании могут сыграть  
мужчины?

- Разные дети есть, но вооб-
ще молодежи много хорошей. 

Взрослые могут только своим 
примером показывать. Эта рабо-
та должна быть всегда, но види-
те, как вышло - был период, когда 
она не велась. Вот теперь пожи-
наем...

- Не редкий случай, что ро-
дители подают пример, но у 
их сына или дочери своя точ-
ка зрения, сформированная 
зачастую с помощью разных 
«лидеров мнений» из интерне-
та. Взрослый человек в силу 
жизненного опыта, определен-
ных знаний видит, что их ре-
бенок заблуждается. Но какой 
подросток это признает? И да-
вить нельзя, только хуже сде-
лаешь...

- Кто сказал, что с первого ра-
за получится? Больше общаться, 
обсуждать. Не биться в стену, а 
нормально говорить, без повыше-
ния тона: «Ты не должен все бро-
сить и принять мою точку зрения. 
Но не отрицая, посмотри. А потом 
мы обсудим». Эта работа долж-
на быть всегда. Знаете, бывает, 
спрашиваешь у ребенка: «Кого 
ты знаешь из героев» - называ-
ют Человека-паука или Бэтме-
на. Беда в том, что сами родите-
ли не знают, кто у нас был и есть 

на Донской земле, кто наши ге-
рои. И это не только военные, но 
и врачи, художники, артисты, му-
зыканты. Имена некоторых из них 
известны всей России или даже 
половине мира - а у нас не зна-
ют... Или вспомнить не могут.

Евгений Деревянко рассказал 
о такой традиции, которую завели 
в школе №1. Называется она «По-
сиделки с казаками». К детям при-
ходят представители разных про-
фессий - есть и авиамоделисты, и 
врачи, и политики, и бизнесмены, и 
художники, и музыканты, - но объ-
единяет их одно: эти люди - каза-
ки. Тем самым до школьников хо-
тят донести: ты можешь быть кем 
угодно, но при этом оставаться ка-

заком, хранить традиции, любить 
и защищать свою землю, прино-
сить что-то новое, свое, полезное, 
и быть хорошим человеком.

Кроме того, интересные 
встречи проходят и в школе №8. 
В начале февраля школьникам 
рассказывали о казачьем ору-
жии и одежде, показывали образ-
цы, параллельно донося до детей 
исторические факты. Такая сис-
темная работа дает хороший вос-
питательный задел, который на-
верняка проявит себя в будущем.

«Мужчины возвращаются 
в школы»

- Работа работой, а как же 
дома? Каких правил придер-
живается вы в своей семье? В 
чем, по вашему мнению, заклю-
чается мужское, отцовское вос-
питание?

- У меня трое детей, старшая 
дочь, ей скоро будет 20 лет, сред-
ний сын, ему 11 лет, и младшая 
дочь, ей 9 лет. Младшие сын и 
дочь учатся пока в школе №1, в 
4 и 3 классах. Я считаю, что муж-
ское воспитание заключается в 
том, чтобы подавать пример и по-
казывать, как надо делать. Объ-
яснять: мужчина должен уметь 
вот это, женщина вот это, вот так 
надо относиться к детям, к роди-

телям, к близким людям. И пос-
тупки должны соответствовать 
словам - это самое важное. Если 
ты хочешь чего-то добиться от ре-
бенка, покажи сам, что ты это де-
лаешь и как это сделать, - заме-
тил Евгений Николаевич.

- Есть ли разница между 
воспитанием сына и дочери?

- Пожалуй, нет. Отец должен 
просто любить своих детей, быть 
для них опорой и примером. Быть 
рядом. Мы с младшими детьми 
повсюду вместе - они со мной ез-
дят на соревнования, я с ними. Ра-
зумеется, они оба вовлечены в ка-
зачью культуру, традиции, им это 
интересно. Сын занимается руб-
кой шашкой и проходит основы 

фланкировки. Дочь фланкирует.
Интересно было узнать мне-

ние, есть ли разница между муж-
чинами и женщинами в вопросе 
преподавания, в педагогической 
сфере? Евгений Деревянко счи-
тает, что все зависит от личного 
подхода человека в первую оче-
редь. Хотя его радует тенденция 
возвращения в школы мужских 
педагогических кадров.

- Педагогический талант ли-
бо есть, либо его нет, и обладать 
им могут как мужчины, так и жен-
щины. Но обратите внимание: не-
сколько десятков лет назад не 
меньше половины педколлек-
тивов школ составляли мужчи-
ны. Многие из них прошли войну. 
Они могли не только давать зна-
ния, но и воспитывать, передавать 
свой уникальный опыт. Профессия 
педагога всегда была почетной и 
уважаемой, и педагог имел высо-
кий общественный статус. Его не-
обходимо вернуть. По-настоящему 
вернуть. Уверен, что мужчины с 
радостью вернутся в школы, когда 
прекратится потребительское от-
ношение к учителям, когда станет 
больше социальных гарантий, да и 
зарплата выше, чего лукавить.

Кира САМУСЕВИЧ,  
фото из архива  

Евгения ДЕРЕВЯНКО

ЛЮДИ НАШЕГО ГОРОДА
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Евгений Деревянко: «Если ты  
хочешь чего-то добиться от ребенка, 
покажи сам, как это делать!»

Директор школы, казак и настоящий мужчина  
о любви к Отечеству и воспитании молодежи

Евгений Деревянко с сыном

Школьники весело поиграли в снежки с директором и атаманом Иваном Рысевым

Быть казаком значит быть цельным человеком



Родительская газета № 2 (62) 28.02.2023 5ЛЮДИ НАШЕГО ГОРОДА

В месяцы оккупации шко-
лу №4 использовали как склады. 
Здание очень пострадало. Заня-
тия проходили в оставшихся стро-
ениях, разбросанных по террито-
рии. Фактически уцелело только 
одно помещение, которые немцы 
использовали как конюшню. Не 
было ни парт, ни стульев, поэто-
му дети из дома приносили табу-
ретки и скамьи. Писали на обрыв-
ках газет.

Восстанавливаться все ста-
ло после войны. К 1949 году дети 
вновь сидели за партами. С 1 по 
4 годы обучение было обязатель-
ным, с 5 по 7 класс бесплатным, а 
далее 150 рублей в год.

Среди учителей, которые ра-
ботали в школе, немало вете-
ранов Великой Отечественной 
войны. Это Анатолий Николае-
вич Анфилов (бывший также ди-
ректором), Полина Александров-
на Гречухина, Иван Дмитриевич 
Матвиенко, Николай Федорович 
Радченко, Иосиф Мартынович 
Пархорменко, Лидия Федоровна 
Терещенко.

Новый этап настал при ди-
ректоре Анатолии Анфилове, ко-
торый открыл в 50-60-х годах и 
самодеятельность, и опытные 
участки - детей отмечали за их 
труд на государственном уровне. 
Появился кружок киномехаников, 
кружок радио. Однако мест катас-
трофически не хватало, ребята 

учились в три смены, последняя 
заканчивалась в 22.30. Родите-
ли и педагоги начали коллективно 
штурмовать письмами ЦК КПСС, 
Совет министров, исполкомы 
всех уровней. И деньги выделили! 
В 1966-1967 годах силами роди-
телей, учителей и самих школьни-
ков началась реконструкция.

В 70-х годах история повто-
рилась, мест снова стало не хва-
тать. И в 1975 году началось стро-

ительство пристройки общими 
усилиями. С той поры школа раз-
вивалась с каждым годом вплоть 
до 90-х годов.

С 1993 года школу возглавля-
ет Галина Збыковская. На хруп-
кие плечи молодой, но сильной 
женщины легли тяжелые пробле-
мы: от отсутствия отопления до 
капитального ремонта. При ней 
удалось сохранить и значитель-
но расширить школьный музей, 

и инновации стали органично со-
четаться с давними традициями 
школы №4.

О школьном музее стоит ска-
зать отдельные слова. В нем хра-
нится более 3800 подлинных эк-
спонатов, многие из которых 

совершенно уникальны. Он регу-
лярно становится лауреатом кон-
курсов областного и даже фе-
дерального уровней, а также 
обладателем грантов.

Сегодня школа №4 по пра-
ву считается сильнейшей в горо-
де. Она имеет звание победителя 
Всероссийского конкурса «Луч-
шая школа России». В 2006 году 
ей присвоен статус школы с уг-
лубленным изучением отдельных 
предметов. Сейчас в школе №4 
67 классов, в них учатся более 
2300 детей! Школа №4 отмечена 
знаком правительства РФ за вы-
сокий уровень военно-патриоти-
ческого воспитания.

Среди выпускников школы 
№4 много выдающихся людей, 
например, олимпийские чемпи-
оны Алексей Денисенко и Татья-
на Лысенко, боец Нияз Ильясов и 
другие.

Искренне поздравляем педаго-
гический коллектив, учеников и вы-
пускников школы №4 с этой заме-
чательной датой. Желаем новых 
побед, свершений, открытий. И, ко-
нечно, всем здоровья и успехов!

Подготовила 
 Кира САМУСЕВИЧ,  

фото из архива школы №4

В честь легендарного казака по всей 
Ростовской области проводятся разные 
мероприятия. Конечно же, происходит это 
и в школах. Как обстоят дела в Батайске? 
Отмечают ли? Изучают ли историю род-
ной земли и своих предков?

Семейные реликвии
3 февраля воспитанники казачьих де-

тских садов № 8 и № 14 посетили началь-
ную школу №1.

Встретил казачьи коллективы дирек-
тор начальной школы Евгений Деревян-
ко, подхорунжий, заместитель атамана. 
Евгений Николаевич провел экскурсию по 
школе, в ходе которой казачата познако-
мились с коллекцией шевронов и наши-
вок казачьей формы, обратили внимание 
на изменения, которые проходили со вре-
менем.

После экскурсии был организован 
урок «Историческое оружие казаков». Де-

ти увидели настоящее казачье оружие: 
шашки, сабли, нагайки, плётки, смогли к 
нему прикоснуться, прислушаться к тихо-
му звону закаленной стали, как будто от-
звуков далёких побед... Евгений Никола-
евич показал ребятам реликвию своей 
семьи - саблю своего деда, которую он 
нашёл на заброшенном чердаке отчего  
дома.

Незабываемым событием заверши-
лась встреча казачат: воспитанники де-
тских садов с замираем сердца примеряли 
настоящую казачью бурку, которая более 
130 лет назад защищала своего хозяина 
от зимних стуж, проливных ливней.

Памятные уроки
Для учащихся начальной школы в шко-

ле №6 провели внеклассные занятия - 
исторические ретроспективы «Донские 
казаки в войне 1812 года». Учителя рас-
сказали о жизни, ратных подвигах и заслу-
гах перед Отечеством самого выдающе-
гося казака, героя Отечественной войны 
1812 года, генерала кавалерия Матвея  
Платова.

10 февраля в школе №8 прошли от-
крытые уроки мужества в первых классах 
«От традиций к современности». Первый 

блок был посвящен традициям, истории 
казачества, учащимся были продемонс-
трированы предметы одежды и снаряже-
ния казаков (папаха, кубанка, бурка, тем-
ляк, нагайка и т.д.) образцы оружия (нож, 
штык-винтовка, шашки, среди которых бы-
ла шашка - «участница» парада на Крас-
ной площади!

Второй блок урока - увлекательный 
рассказ о современном снаряжении бой-
ца. Здесь была показана форма и снаря-
жение Федеральной службы войск наци-
ональной гвардии, форма и снаряжение 
Вооружённых сил Российской Федерации. 
Макеты пистолетов Макарова и Стечкина, 
автоматы Калашникова.

Соревнования
В городе прошли соревнования по тэг-

регби. Борьба за первенство разыгралась 
нешуточная.

Результаты игры: 1 место - школа №16, 
2 место - школа №6, 3 место - школа №9.

15 февраля на базе Центра физкуль-
турно-массовой работы г. Батайска про-
шли соревнования по стрельбе из пнев-
матической винтовки на «Кубок атамана 
Платова М.И.»

Участие приняли 11 школ. 1 место за-
няла школа №9, 2 место - школа №4, 3 
место - школа №6. В личном первенс-
тве среди юношей победу одержал Иван 
Бойко с результатом 37 баллов (шко-
ла №9), среди девочек - Ева Воробье-
ва с результатом 30 баллов (школа №9). 
Награждение проводил Иван Рысев, ата-
ман городского казачьего общества  
«Батайское».

В марте мероприятия продолжатся, и 
мы непременно о них расскажем.

По материалам школ Батайска

К
О

Р
Н

И

Школе №4 - 125 лет!
За эти годы она стала лидером образования города

В 1910 году в Койсуге появилась земская школа с двумя начальными клас-
сами и тремя учителями. Три года обучения, четыре предмета (один из них 
закон божий), отметки «плюс» и «минус». После революции в школе стало 
четыре класса. Постепенно улучшалась ее материально-техническая база, 
ближе к 30-м годам появились первые кружки самодеятельности. В 30-х го-
дах школа №4 стала средней общеобразовательной. Первый выпуск десяти-
классников состоялся 21 июня 1941 года. Многие выпускники на следующий 
день ушли на фронт.Ю
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К 125-летию школы в актовом зале прошёл праздничный концерт. Участники «Движения Пер-
вых», театральных объединений «Штрих-пунктир» и «Арлекин» представили старшеклассникам и 
педагогам интерактивное представление «По страницам истории школы»

Год памяти «вихорь-атамана»
Школьники приобщаются к донской истории и традициям

19 августа 2023 года исполнится 270 лет со дня рождения легендарного «вихорь-атамана» Дон-
ского казачьего войска. По решению губернатора Ростовской области Василия Голубева нынеш-
ний год объявлен Годом атамана Матвея Ивановича Платова, который проявил доблесть во всех 
войнах Российской империи конца XVIII - начала XIX века. Донские казаки под его руководством 
внесли весомый вклад в разгром армии Наполеона. В 1805 году он основал Новочеркасск, куда 
перенес столицу Донского казачьего войска.

 Урок мужества «От традиций к современности» в школе №8



Родительская газета № 2 (62) 28.02.20236

Сюрприз от Флинта
В детском саду №28 прошла игра-квест по умению рабо-

тать в команде под названием «Дружба». А кто сказал, что в 
игры играют только дети?! Взрослые тоже любят поиграть!

К нам в детский сад пришло письмо с просьбой помочь найти 
сокровища капитана Флинта. Коллектив детского сада №28 на не-
делю погрузился в увлекательные события.

Команды должны были придумать себе оригинальное назва-
ние, девиз, выбрать капитана и нарисовать флаг. Каждая команда 
подошла к заданию с большим энтузиазмом.

И вот настал день поиска сокровщ. Команды преодолели много 
препятствий, показали отличные знания о кораблях, пиратах и да-
же станцевали «Танец смерти».

Собрав определённое количество чёрных меток и получив в за-
мен их части карты, нашли сундук с сокровищами капитана Флинта.

Ко Дню 
освобождения 
Батайска

7 февраля важная дата в жиз-
ни Батайска. В этот день в далё-
ком 1943 году Красная Армия 
освободила город от немецко-фа-
шистских захватчиков. 

В детском саду №35 «Созвездие» 
накануне памятной даты ребята поз-
накомились с историей освобождения 
нашего города, говорили о военном 
времени, почтили память павших ге-
роев-освободителей минутой молча-
ния.

Каждый мог сделать фото на па-
мять у символичного коллажа «Ба-
тайск в 1943г. и в наши дни», на 
досках памяти посмотреть фото пар-
тизан, боровшихся с оккупантами.

В День освобождения города каж-
дый батайчанин должен вспомнить о 
подвиге тех людей, которые подарили 
нам будущее.

Всю неделю воспитанники и педагоги детского сада «Мечта» 
готовились к этому событию и ждали его с нетерпением. На заня-
тиях они узнали, как раньше на Руси праздновали Масленицу, что 
означает и откуда берет начало этот обычай.

С веселыми кричалками, частушками, хороводами и русскими на-
родными песнями встречали Масленицу воспитанники детского сада. 
Создать атмосферу поистине народного гуляния помогли несложные 
аксессуары. Детей нарядили в яркие русские костюмы, на Масленицу 
заглянула красавица Весна, Солнышко, медведь.

Как положено на празднике, дети от души веселились: водили хо-
ровод вокруг масленицы, пели русскую народную песню «Блины», час-
тушки, скоморохи исполняли потешки. В заключение ребята с удоволь-
ствием поедали вкусные блины, запивая их ароматным чаем.

СТРЕМИМСЯ, ДУМАЕМ, ТВОРИМ

Изучали традиции и победили!
Подведены итоги большого этнокуль-

турного фестиваля «Курагод казачьих 
традиций», который проходил в течение 
всего 2022 года. Детский сад №27 «Алые 
паруса» в числе победителей!

Ребята группы «Осьминожки» совместно 
с педагогами-настаниками Хакиной Джафаровой и 
Мариной Кузьминой участвовали в тематических ма-
рафонах, посвящённых традициям и обрядам празд-
нования исконно казачьих праздников на Дону.

Участники исполняли музыкальные номера, про-
водили исследования истории праздников, мастер-
классы, изучали праздники народов, проживающих 
в Ростовской области, знакомились с музейными 
экспонатами, казачьими играми и развлечениями, 
снимали видеоролики.

Гордимся и поздравляем с достойной победой!

Представили опыт
В детском саду №8 прошел городской семинар «Каза-

чье образование в ДОУ», где педагоги сада представили ог-
ромный опыт по казачьему образованию.

Открыли семинар наши дети подготовительной группы, с 
песнями и казачьей пляской. А педагоги детского сада показа-
ли разнообразные мастер-классы по казачеству в разных на-
правлениях.

Знайте и соблюдайте 
правила движения!

В детском саду №3 в течение февраля руководитель 
команды ЮПИД «Дорожный дозор» Анна Виноградова ор-
ганизовала и проведела мероприятия по профилактике 
безопасного дорожного движения всех участников дорож-
ного движения. Вот они:

- командой ЮПИД «Дорожный дозор» проведена акция 
«Заметный пешеход» с вручением буклетов и напоминанием 
об осторожности и внимательности на дорогах;

- рейд «Родительский патруль» с выходом за территорию 
сада с раздачей пешеходам и водителям памяток-буклетов о 
соблюдении правил дорожного движения;

- встреча команды ЮПИД и воспитанников подготовитель-
ной группы с инспектором по пропаганде безопасности дорож-
ного движения ОГИБДД ОМВД России по г. Батайску Анаста-
сией Христюк;

- также ребята команды ЮПИД организовали и провели ак-
цию «Водитель и пешеход, осторожно - гололед!»
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Гирлянды дружбы
Детский сад №1 реализует инновационный проект по поли-

культурному развитию детей «Гирлянды дружбы».
Задача данного проекта, в первую очередь, формировать уважи-

тельное отношение, открытость, дружелюбие к сверстникам и роди-
телям группы, познакомить с национальными традициями, культу-
рой народов России, воспитывать любовь, уважение к своей Родине, 
своей нации, толерантное отношение к представителям других на-
циональностей, развивать коммуникативные качества, познаватель-
ную активность, развивать творчество и фантазию.

Так, в старшей группе прошло познавательное мероприятие 
«Мы разные,но мы вместе». Ребята рассказывали об особенностях 
национальных костюмов и национальных блюд.
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Весёлая Масленица  
в детском саду

Правила безопасного поведения в интернете

Рассказывай родителям, если 
у тебя есть страхи, связанные 
с интернетом

Не оставляй в публичном до-
ступе и не отправляй незна-
комцам при общении с ними 
свою контактную информацию 
или номер банковской карты

Не переходи по ссылкам в сообщениях от незнакомых ад-
ресатов. Не открывай спам-письма

Не поддавайся на заманчивые предложения в интернете

Помни, совершая покупки в интернете, ты тратишь реаль-
ные деньги

Не встречайся в реальной жизни с людьми, с которыми ты 
познакомился в интернете. Сообщи родителям и друзьям, 
если кто-то настаивает на личной встрече

Не публикуй информацию, которая в будущем может ском-
прометировать тебя или твоих знакомых

О своем местоположении
О планах на длительные поездки
Фото дорогих вещей и подарков

Информация, которую не следует размещать  
на страницах социальных сетей

Фото квартиры или дома
Свой домашний адрес
Фото личных документов
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Ничего не бойтесь
Арина Казарян:
- Мне 16 лет, я учусь в 

школе №2 в 11 «А» клас-
се. Сейчас вся моя жизнь 
состоит из скриптов, уп-
ражнений, сочинений, ре-
петиторов. Но сначала 
расскажу о том, как я сда-
вала ОГЭ в 9-ом классе. 
Я сдавала основной го-
сударственный экзамен в 
2021 году. Тогда мы сда-
вали 3 предмета: два обя-
зательных - русский язык 
и математика и один по 
выбору (я выбрала лите-
ратуру). Сразу скажу, что 
к русскому языку и к лите-
ратуре я готовилась само-
стоятельно. В школе мы 
купили сборники Маль-
цевой и готовилась я к русскому исключительно по нему, с помощью 
учителя в школе и иногда с помощью сайта «Решу ЕГЭ». Что насчёт 
литературы? Я просто вела толстую тетрадь, читала произведения из 
кодификатора, искала на просторах интернета анализы произведений 
и конспектировала все нужное. А вот к математике готовилась в шко-
ле и с репетитором - раз в неделю, плюс каждые два дня печатала за-
дания из сборника («3000 задач с ответами» И. В. Ященко) и решала.

Хочется сказать: не бойтесь ОГЭ! Это не страшно, и можно гото-
виться самостоятельно. Мой учитель математики Елена Станиславовна 
Андреева делится алгоритмом успешной сдачи экзамена:

- Организация времени и планирование очень важны. Если ребе-
нок благоразумно и рационально организует время подготовки и бу-
дет планировать заранее каждый день, то он все успеет, и ничего не 
будет валиться у него из рук. Ну и, конечно же, необходимо в пер-
вую очередь учить теорию, о после решать задания, причем из разных  
сборников.

Ребята из объединения «МедиаСреда» Дома детского творчества собра-
ли для вас максимум полезных советов по сдаче ВПР, ОГЭ и ЕГЭ: подели-
лись личным опытом и упражнениями для снятия эмоционального напряже-
ния, побеседовали с педагогами. Для родителей - советы Ларисы Сурковой, 
психолога, кандидата психологических наук, автора более десяти образова-
тельных книг о семейной и детской психологии.

ШКОЛЬНИКИ ГОВОРЯТ

Начните готовиться вовремя
Марк Белоусов:
- Всех учеников волнует вопрос: «как готовить-

ся к ВПР?» Сначала вспомните всё, что вы учили 
за год. Систематизируйте свои знания - просмот-
рите свои записи в тетрадях, которые вы делали 
в течение года, особенно важно сделать акцент 
на математике и русском языке, так как там много 
правил, которые обязательно вам пригодятся.

Найдите варианты прошлых годов в интернете 
и решайте их. Важно решать их постоянно, пока их 
решение не дойдет до автоматизма.

Самые классный сайт для подготовки к ВПР: 
vpr.sdamgia.ru. Там же можно готовиться к ГИА. 
Есть «пробники» ВПР по всем предметам с 4 по  
8 класс, а также ГИА.

Также я спросил мнения по поводу подготовки к 
ВПР у своих преподавателей по русскому языку и 
математике - Людмилы Васильевны Парамоновой 
и Светланы Ивановны Сметаниной:

- Нужно начинать готовиться сразу, с начала 
учебного года, ведь лучше начать рано, чем начать 
делать это за месяц до экзамена. Решайте очень 
много вариантов!

- Чем больше вы решаете, тем лучше получен-
ные знания и прорешенные варианты закрепляют-
ся у вас в голове, как формула. Будут те же зада-
ния, только другие цифры.

Структурируйте материал
Ян Белоусов:
- Я могу рассказать, как готовился к ВПР. Сна-

чала моя подготовка начиналась с учебных посо-
бий с десятью вариантами по русскому языку и по 
двадцать пять на математику и окружающий мир. 
Все эти варианты мы решали на уроках русского, 
математики и окружающего мира.

Затем я структурировал материал при помощи 
составления планов, схем, причем желательно на 
бумаге. Не стоит учить наизусть весь учебник.

Разумно чередуйте занятия и отдых, питание, 
нормальный сон, пребывание на свежем воздухе.
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Экзамены без стресса
Полезные советы для школьников и их родителей

Не забывайте про отдых
Анастасия Ильина:
- Я учусь в 8 классе, уже сдавала ВПР ранее, и мне 

предстоит это в нынешнем году. Я сформировала свою 
стратегию:

1. Первым делом не волноваться и попытаться вникнуть 
в тот предмет, который будете в скором времени сдавать.

2. В интернете поищите варианты с заданиями и попы-
тайтесь регулярно выполнять задания.

3. Не обязательно решать как можно скорее и «заго-
нять» себя. Нужно делать небольшие перерывы, отдых - са-
мое главное.

4. Просмотрите прошлые темы, которые проходили, на-
пример, в 1-ой четверти (с самого начала).

5.Разберите темы, которые не понятны. Можно посмот-
реть небольшие видеоуроки в интернете.
На этом всё! Желаю вам хороших результатов!

Советы психолога Ларисы Сурковой для родителей
1. Если вам важен результат ЕГЭ, то готовить ребенка надо хотя бы 

за пару лет.
2. Не унижайте ребенка. Не используйте фраз «не сдашь - домой не 

приходи», «провалишь экзамен - домой не пущу». Никогда так не гово-
рите!

3. Следите за ребенком. Если он мало ест, молчалив, не разгова-
ривает с вами, замкнулся в себе, плохо спит - это повод бить тревогу.

4. Постоянно говорите с ребенком. Выстраивайте планы на его бу-
дущее. Собирается ли он поступать в вуз, чего ждет от жизни.

5. Говорите с ним не только об учебе. Иногда по моей просьбе роди-
тели ведут дневники общения. Там все фразы сводятся к вопросу: «Что 
в школе?», но мир - это не только школа.

6. В любых ситуациях говорите откровенно. Говорите о ваших чувс-
твах, что любите его и что он вам очень важен. Говорите с ребенком о 
ценности жизни.

7. Рассказывайте о своем опыте. Об опыте сдачи экзаменов, о сво-
их провалах.

8. Учеба важна, но друзья, родные, жизнь и здоровье бесценны. 
Один раз проведите беседу о важности жизни. Расскажите, что есть 
вещи куда более страшные, чем провал на ЕГЭ. Приведите конкрет-
ные примеры.

9. Окажите максимальную поддержку ребенку. Для каждого чело-
века важна поддержка и когда его понимают.

Приемы самопомощи
Эти упражнения помогут 

справиться с волнением, устра-
нить тревогу и помогут сконцен-
трироваться:

1. Большим пальцем правой 
руки слегка нажать точку кон-
центрации внимания, которая 
расположена в середине левой 
ладони. Повторить пять раз. То 
же самое проделать левой рукой 
на правой ладони. Выполнять 
упражнение спокойно, не торо-
пясь, соблюдая определенный 
режим дыхания: при нажатии - 
выдох, при ослаблении - вдох.

2. Сжать пальцы в кулак, 
загнув внутрь большой палец. 
Сжимать кулак с усилием, спо-

койно, не торопясь, пять раз. 
При сжатии - выдох, при ослаб-
лении - вдох. Если выполнять с 
закрытыми глазами, эффект уд-
ваивается. Это упражнение спо-
собствует запоминанию важных 
вещей.

3. Упражнение с орехами. 
Помогает устранить напряжение 
и нервное раздражение. Ладо-
нью правой руки слегка прижать 
орех к левой ладони и делать 
круговые движения против ча-
совой стрелки по всей ладони, 
начиная со стороны мизинца.  
И так 2-3 минуты. То же проде-
лать 2-3 минуты на правой ладо-
ни, вращая орех левой ладонью, 
но уже по часовой стрелке.

Главное - мотивация
Кристина Гаврас:
- Сдача экзаменов - самый важный и самый волнительный этап в 

жизни каждого ученика. Я уже сдала ОГЭ (общий государственный 
экзамен) и сейчас готовлюсь к ЕГЭ (единый государственный экза-
мен).

Хоть нас и пугали старшеклассники и учителя, но ОГЭ оказалось 
не таким уж и страшным. К этому экзамену не сложно подготовить-
ся, в отличие от ЕГЭ.

Вот несколько советов по подготовке к экзамену по русскому язы-
ку:

1) Выучите план всех трёх видов сочинения, даже если во время 
подготовки вы поняли, что для вас легче, к примеру, 9.2, то на экза-
мене 9.3 может неожиданно оказаться легче.

2) Пишите как можно больше сочинений, набивайте руку и выби-
райте подходящие для вашего стиля клише.

3) Во время первого прослушивания изложения просто внима-
тельно слушайте и запоминайте, а во время второго - напишите опор-
ный план по абзацам, так, чтобы запомнить суть. Помните, что важ-
но не пересказать слово в слово, а сжать текст, вы можете изложить 
его своими словами, главное - передать тему каждого абзаца и все-
го текста в целом.

Мой учитель по обществознанию Сергей Николаевич Смолянинов 
считает, что самое важное в подготовке к экзаменам - мотивация. Ес-
ли человек хочет - то у него получится, а если нет, то навряд ли.

Поэтому сдавайте те предметы, которые вы хотите, и поступай-
те туда, куда лежит душа, и тогда у вас обязательно всё получится!

Полосу подготовили: объединение «МедиаСреда» ДДТ  
под руководством Александры КОРОТЫЧЕВОЙ

Анастасия Ильина

Арина Казарян

Кристина Гаврас

Ян и Марк Белоусовы
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Открытия первичных отделений в Батайс-
ке происходили в торжественной обстановке, 
приглашали первых лиц города и людей, поль-
зующихся уважением и известностью. Самы-
ми первыми были школы №4 и 5, за ними пос-
тепенно последовали и остальные школы.

Так, в лицее №3 открытие состоялось  
8 февраля. В мероприятии приняли участие 
Игорь Любченко, председатель Батайской го-
родской Думы - глава города, Наталья Кузь-
менко, заместитель главы администрации 
города Батайска по соцвопросам, Валерий Си-
моненко, председатель Совета ветеранов го-
рода Батайска. Были и другие торжественные 
дни в разных школах.

Пока в Батайске нет местного отделения 
РДДМ, однако оно в процессе создания. Мес-
тное отделение возьмет на себя задачу коор-
динации работы всех ячеек в школах и других 
образовательных учреждениях города. Ожи-
дается, что в полном объеме вся система за-
работает к новому учебному году. Но на не-
которые наши вопросы о «Движении первых» 
смогла ответить Елена Голубева, муниципаль-
ный координатор проекта «Навигаторы де-
тства». Елена Владимировна отвечает за ра-
боту с советниками по воспитанию - эта новая 
должность появилась во всех школах России с 
нынешнего учебного года. Советники, в свою 
очередь, в рамках своей работы отвечают за 
взаимодействие со школьным активом, раз-
личными движениями и начинаниями молоде-
жи. Они не являются кураторами РДДМ или 
других движений, скорее, оказывают методи-
ческую поддержку, советуют, направляют. Ра-
зумеется, они будут сотрудничать и с члена-
ми РДДМ.

- Елена Владимировна, первый вопрос, 
который интересует школьников и родите-
лей: обязательно ли участие в РДДМ? Что 
это движение из себя представляет?

- Нет, это совершенно необязательно, но 
я советую детям принять участие. Уже сейчас 
понятно, что будет интересно и полезно. Глав-
ное отличие «Движения первых» от ранее су-
ществующих объединений - это фундамен-
тально, серьезно и на государственном уровне 
с государственной поддержкой. Детей ждет 

широкий спектр мероприятий, различных кон-
курсов, активностей, где они могут проявить 
себя, открыть в себе что-то новое, чему-то на-
учиться, что впоследствии положительно ска-
жется на их развитии и будущем.

- Говорили, что в РДДМ войдут такие 
движения, как РДШ и юнармия. Это так?

- Действительно, раньше были такие све-
дения, но недавно поступила информация, что 
юнармия останется отдельной структурой, хо-
тя ничто не мешает юнармейцу быть членом 
РДДМ и наоборот. Что касается Российского 
движения школьников, то принято решение о 
реорганизации РДШ - оно вольется в РДДМ и 
как самостоятельная структура прекратит су-
ществование. Не стоит огорчаться, восприни-
майте это, скорее, как эволюцию РДШ. Для ра-
боты «Движения первых» будет выбран самый 
лучший опыт РДШ. 7 лет - это приличный срок, 
и все дети, которые участвовали в жизни дви-
жения, невероятно за него благодарны. Неко-
торые из них уже взрослые люди, кое-кто уже 
успел окончить вузы, но они помнят РДШ и то, 
как это было здорово. Следовательно, «Дви-
жение первых» должно стать еще лучше. Ес-
ли РДШ курировало Минпросвещения, то за 
«Движение первых» уже отвечает Росмоло-
дежь, значит, в РДДМ войдут не только дети-
школьники, но и студенты техникумов, коллед-
жей и вузов. 

- Переходят ли дети автоматически из 
РДШ в РДДМ? Или нужно заново регистри-
роваться? С какого возраста можно всту-
пать в движение?

- Регистрация проходит заново, при этом 
регистрироваться надо с помощью «Госуслуг». 
Вступить в «Движение первых» можно с 6 лет. 
Ребенок старше 14 лет, получивший паспорт, 
должен сделать это самостоятельно, детей 
младше 14 лет могут зарегистрировать роди-
тели. Процедура подробно описана на офици-
альном сайте РДДМ. Да, она займет некоторое 
время, но зато впоследствии не нужно будет 
каждый раз прилагать массу документов, со-
гласия, если ваш ребенок решит принять учас-
тие в конкурсе РДДМ, как, к сожалению, бы-
ло в РДШ.

Мы вернемся к этой теме.

ВОСПИТАНИЕ МОЛОДЕЖИ
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Чтобы стать участником РДДМ, 
нужно:

1. Зарегистрироваться на сайте 
будьвдвижении.рф.

2. Подать заявление о вступле-
нии в Движение можно в личном ка-
бинете на сайте или предать ориги-
нал распечатанного и подписанного 
заявления в первичное отделение 
или в региональное отделение РДДМ

Важно! Чтобы подать заявление че-
рез личный кабинет на сайте, необхо-
димо иметь действующую и активную 
учетную запись на портале Госуслуг. 
Детям до 14 лет регистрацию проводят 
родители. При наличии паспорта ребе-
нок регистрируется самостоятельно.

Основные цели «Движения первых»:
- содействие проведению государс-

твенной политики в интересах детей и мо-
лодежи;

- содействие воспитанию детей, их 
профессиональной ориентации, организа-
ции досуга детей и молодежи;

- создание равных возможностей для 
всестороннего развития и самореализа-
ции детей и молодежи;

- подготовка детей и молодежи к пол-
ноценной жизни в обществе, включая 
формирование их мировоззрения на осно-
ве традиционных российских духовных и 
нравственных ценностей, традиций наро-
дов Российской Федерации, достижений 
российской и мировой культуры, а также 
развитие у них общественно значимой и 
творческой активности, высоких нравс-
твенных качеств, любви и уважения к Оте-
честву, трудолюбия, правовой культуры, 
бережного отношения к окружающей сре-

де, чувства личной ответственности за 
свою судьбу и судьбу Отечества перед ны-
нешним и будущими поколениями, иные 
общественно полезные цели.

Ценности движения: 
жизнь и достоинство, патриотизм, 

дружба, добро и справедливость, меч-
та, созидательный труд, взаимопомощь и 
взаимоуважение, единство народов Рос-
сии, историческая память, служение Оте-
честву, крепкая семья.

«Движение первых»  
работает по направлениям:

«УЧИСЬ И ПОЗНАВАЙ!»

«ДЕРЗАЙ И ОТКРЫВАЙ!»

«НАЙДИ ПРИЗВАНИЕ!»

«СОЗДАВАЙ И ВДОХНОВЛЯЙ!»

«БЛАГО ТВОРИ!»

«СЛУЖИ ОТЕЧЕСТВУ!»

«ДОСТИГАЙ И ПОБЕЖДАЙ!»

«БУДЬ ЗДОРОВ!»

«РАССКАЖИ О ГЛАВНОМ!»

отношения: «УМЕЙ ДРУЖИТЬ!»

«БЕРЕГИ ПЛАНЕТУ!»

«ОТКРЫВАЙ СТРАНУ!»

РДШ Ростовской области подвело итоги 7-летней работы
4 февраля во Дворце творчества детей и молодёжи Ростова-на-Дону состоялся 

юбилейный V Зимний фестиваль друзей РДШ.
Нынешний фестиваль был и грустным, и радостным одновременно. Дело в том, 

что 18 декабря 2022 года в Москве прошёл VI Съезд Российского движения школь-
ников. Его участники подвели итоги работы за семь лет и приняли решение о реор-
ганизации РДШ путём присоединения к Общероссийскому общественно-государс-
твенному движению детей и молодёжи «Движение первых». 

В работе фестиваля приняли участие представители двух образовательных уч-
реждений Батайска: гимназия №7 и школа №4. Делегации подростков возглавля-
ли советники директора по воспитательной работе и взаимодействию с детски-
ми общественными объединения Ангелина Иванова и Виталий Филатов. В работе 
фестиваля приняла участие муниципальный координатор федерального проекта 
«Навигатор детства» Елена Голубева.

Школьница из Батайска участвовала в разработке дизайна для РДДМ
Участники Российского движения детей и молодежи «Движение первых»  

(РДДМ) 17-18 февраля провели в арт-кластере «Таврида» в Крыму интенсивы, в 
ходе которых разработали дизайн для своих помещений и атрибутики.

В интенсивах приняли участие 60 участников движения из разных регионов на-
шей страны. В их числе ученица из 9 класса гимназии №7 Маргарита Петрова, од-
на из лидеров молодежного движения в нашей области, побывавшая и на первом 
съезде РДДМ в Москве. Участники разработали визуальную концепцию первичных 
отделений РДДМ, дизайн-макеты сувенирной продукции и концепцию атрибутики. 
После командной работы концепт по каждому из трех треков представлен гостям 
и организаторам. 

Что такое «Движение первых»?
Российское движение детей и молодежи уже в Батайске

Начиная с нового, 2023 года, в течение января и февраля в 
школах Батайска проходили открытия первичных отделений 
Российского движения детей и молодежи «Движение первых» 
(РДДМ). Кто-то уже успел назвать новое движение возрожде-
нием пионерии и комсомола, однако же суть у РДДМ несколь-
ко иная. Предлагаем нашим читателям познакомиться с новым 
движением подробнее.

Кира САМУСЕВИЧ, фото из архива школ Батайска
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Торжественный день начала РДДМ в лицее №3

Открытие первичного отделения в начальной школе №1

 Батайские ребята РДШ на V Зимнем фестивале друзей РДШ


